

Columnas Nacionales

29 noviembre 2025



BAJO RESERVA

La pinza de Sheinbaum frente al huachicol

:::: Nos cuentan que además de los acomodos administrativos tras la salida de **Alejandro Gertz** de la FGR, de inmediato se puso en marcha una redefinición de la estrategia antihuachicol que ejecutará la presidenta **Claudia Sheinbaum** con la misma pinza que tuvo en la Ciudad de México: de un lado **Omar García Harfuch** en la parte de seguridad y del otro **Ernestina Godoy** en la judicialización de los casos. Lo primero que se tambalea, nos dicen, es el "criterio de oportunidad" ofrecido en el último tramo de la era Gertz a **Raúl Rocha**

Cantú, por lo que no sorprendería que cayera detenido. La mandataria dijo ayer que son prioridad de la fiscalía las órdenes de aprehensión por huachicol. Lo que falta por ver es qué ocurrirá con el siguiente paso: la investigación de los presuntos nexos del empresario dueño de Miss Universo con personajes de Morena y el financiamiento de campañas en 2021. Pronto se sabrá.

Buscan a "escritor fantasma" en el Senado

:::: Los que andan en plan de cazafantasmas son algunos senadores de oposición que ponen en duda que la carta de renuncia de **Alejandro Gertz** como fiscal, que se procesó y aceptó el jueves en la Cámara alta, haya sido escrita por él. Los legisladores dicen que es evidente que don Alejandro no podría ser autor de un escrito que muestra desconocimiento jurídico, cosa en la que han coincidido algunos abogados, y están a la caza del "escritor fantasma". Los sospechosos principales, según ellos, son el coordinador guinda, **Adán Augusto López**, y la presidenta de la Mesa Directiva, **Laura Itzel Castillo**. Los propios "investigadores" admiten que haiga sido como haiga sido, Gertz aceptó su destino en un "país amigo" y no hay marcha atrás. Mientras, se entretienen a la manera de Agatha Christie.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Alejandro
Gertz Manero

El ascenso meteórico de Velasco

:::: En donde hay asombro, nos aseguran, es en el Servicio Exterior, por el anuncio de que el subsecretario para América del Norte, **Roberto Velasco**, quedará al frente de la cancillería durante la



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Roberto
Velasco

licencia del secretario **Juan Ramón de la Fuente** para someterse a una cirugía. Nos recuerdan que don Roberto llegó a Relaciones Exteriores como parte del equipo de **Marcelo Ebrard** el sexenio pasado, sin ninguna experiencia previa, y que en 7 años brincó hasta el grado de quedar al mando de la diplomacia mexicana, aunque sea por unas semanas. De "Lord

Cacahuates", como le motejaron por ser captado comiendo botanas en las reuniones con el equipo negociador de Estados Unidos al inicio del gobierno anterior, a canciller emergente.

Bajo fuego, funcionario de Taddei

:::: Las quejas en el INE contra el titular de la Unidad de Transparencia y Protección de Datos Personales, **José Arévalo Romo**, se multiplican, incluso por parte de integrantes del Consejo General que señalan que esa unidad está rebasada e incumple sus tareas. Esto luego de que por fin pudieron reanudar plazos para atender medios de impugnación tras una suspensión de cuatro meses. Don José, nos recuerdan, fue cuestionado desde el principio por su falta de experiencia y su cercanía a la consejera presidenta, **Guadalupe Taddei**, quien lo designó de forma directa. Tras varios meses en el cargo, no parece que logre convencer.



MÁS CLARA que el agua es la apuesta de la presidenta **Claudia Sheinbaum** por repetir el modelo de seguridad-procuración de justicia de sus años como jefa de Gobierno de la **CDMX**.

LA LLEGADA de **Ernestina Godoy** a la **FGR** la reúne con el secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, con quien hizo mancuerna cuando ella fue fiscal de la Ciudad de México y él, jefe de la policía capitalina.

LO QUE pocos recuerdan es que, originalmente, García Harfuch fue subalterno de Godoy, pues su primer cargo en la administración Sheinbaum fue como jefe de la **Policía de Investigación**.

Y CUENTAN que fue en esos días de colaboración cercana cuando García Harfuch se convirtió en "**Batman**" y Godoy en una especie de "**Comisionada Gordon**".

PARA las elecciones de 2024, fueron también la fórmula ganadora de **Morena** en el **Senado** para la CDMX, aunque ambos terminaron integrándose al gabinete presidencial.

ADEMÁS, varios de los colaboradores de confianza de Harfuch están ocupando puestos clave en la **FGR**, en donde ya está ocurriendo una limpia.

YA SE verá si la cercanía entre ambos les permite repetir a nivel nacional los resultados que, al menos en las cifras, fueron positivos durante los años en que actuaron como el "dúo dinámico".

• • •

FUERTE viene la inversión para el **Metro** de la **CDMX** para el 2026 con **25 mil millones de pesos**, que incluyen la remodelación de la **Línea 3**, la segunda más usada por los capitalinos con sus más de 170 millones de pasajeros al año.

LA DUDA es cuánto tardarán las autoridades locales al mando de la morenista **Clara Brugada** y concretamente el director de ese sistema de transporte, **Adrián Rubalcava**, en concretar ese proceso.

Y VAYA que será importante ver si aprovechan la (mala) experiencia de la renovación de la **Línea 1**, que supuestamente iba a tardar 13 meses... ¡y duró más de tres años!

• • •

AL INCONFUNDIBLE aroma de la Navidad que comienza a sentirse en el ambiente se suma otro olor... el del **acarreo** que ya se está preparando para llenar el **Zócalo** el próximo sábado 6 de diciembre.

CUENTAN que en algunas dependencias de **gobierno** no hay mayor prioridad para la semana que comienza que armar las listas de los **burocratas** y alistar los transportes para llegar al acto que conmemorará el aniversario 7 de la **4T** convocado por **Claudia Sheinbaum**.

INCLUSO hay quienes aseguran que les están advirtiendo que lo primero es cumplir con "**el movimiento**" y ya después se verá el tema de los **aguinaldos** y los **valores de despensa** para las fiestas decembrinas. ¡Qué tal!

TRASCENDIÓ

Que la próxima semana la presidenta **Claudia Sheinbaum** dará la bienvenida al presidente de Singapur, **Tharman Shanmugaratnam**, quien realizará una visita de Estado a partir del lunes; la ceremonia oficial comenzará con una recepción en Palacio Nacional y posteriormente sostendrán una reunión para revisar los acuerdos que las delegaciones de ambos países trabajaron en materias económica y política, aunque con especial énfasis en las inversiones que empresas y gobierno de esa nación pueden realizar como parte del Plan México.

QUE el secretario de Relaciones Exteriores, **Juan Ramón de la Fuente**, quien pidió licencia al cargo para someterse a una intervención quirúrgica, se reunió ayer en la cancillería con su equipo de trabajo para dar seguimiento a temas pendientes de la agenda internacional. En ese encuentro, el también ex rector de la UNAM refrendó su respaldo a **Roberto Velasco**, quien queda como encargado de despacho. Eso sí, la Presidenta aseguró que lo espera de regreso en el gabinete.

QUE en la Cámara de Diputados prevén sesionar hasta tres días por semana para sacar temas relevantes antes de Navidad y Año Nuevo. Sobra decir que la Ley de Aguas tendrá la mayor prioridad, pues se busca que este mismo año quede listo el marco legal para poner orden en las concesiones y garantizar que los pequeños productores tengan acceso a ese recurso; el plan es que se reúnan las comisiones respectivas miércoles o jueves para que la próxima semana, última del periodo ordinario, pase al Senado para su análisis y votación.

QUE el presidente nacional del PAN, **Jorge Romero**, respaldó a los alcaldes de Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**, y de Cuauhtémoc, **Alessandra Rojo de la Vega**, ante los señalamientos de Morena de CdMx en el sentido de que ambos pagaron a los asistentes de la marcha de la Generación Z contra la 4T. Y ante una posible destitución de los dos funcionarios, el político del blanquiazul dijo que “no va a suceder”. —

› Ajustes inmediatos en la FGR

Nos comentan que al tiempo que **Ernestina Godoy** desempaca maletas en la Fiscalía General de la República, donde quedó como encargada de despacho, pero con casi todas las posibilidades de convertirse en fiscal, cambios relevantes se han empezado a dar en la estructura de la institución. Y es que ayer se confirmó que **César Oliveros Aparicio** fue nombrado como titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada, mientras que **Héctor Elizalde Mora** quedó como cabeza de la Agencia de Investigación Criminal. Ambos perfiles, se ha señalado, tienen cercanía con **Omar García Harfuch**, dado que tenían cargos en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Ambos, sin embargo, también ocuparon posiciones de relevancia en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México cuando la titular de la misma fue, precisamente, **Ernestina Godoy**. Nos dicen que los nuevos equipos no quieren perder ni un instante para tomar sus posiciones de salida hacia lo que viene en la FGR.

› Ojos al sombrero

Y fue el titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, Santiago Nieto, quien ayer en las benditas redes dio a conocer la intención de **Grecia Quiroz**, alcaldesa de Uruapan, de registrar como marca Carlos Manzo, nombre de su esposo asesinado, lo mismo que "Movimiento Independiente del Sombrero". El funcionario señaló que el trámite se hizo el pasado 14 de noviembre y que "acompañaremos su proceso". En las mismas redes otros usuarios publicaron los documentos en los que se anota que el giro preponderante de la marca, en caso de aprobarse, será: "servicios de organización de reuniones políticas; servicios de grupos de presión política (cabildo político) relacionados con servicios profesionales legalmente regulados; asesoría en materia de organización ciudadana, participación democrática y representación de intereses sociales ante autoridades; servicios de asistencia y acompañamiento en la estructuración de iniciativas y actividades de carácter político y social". Los traen bien checados, nos comentan.

› Cárdenas: no hay diálogo

Y fue el ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas**, quien suele ser muy medido en su señalamientos y consideraciones, sobre todo cuando son de tipo político, el que planteó que el Gobierno debería tener diálogo con críticos. De acuerdo con reportes periodísticos, fue durante la presentación de un libro que el político izquierdista consideró: "Esto que hemos visto en estos días más recientes, se manifiestan discrepancias fuertes con el Gobierno, críticas muy fuertes, inquietudes válidas. Y hay algo que a mí me preocupa mucho: que no haya diálogo, no se discuten las cosas, no se discuten los problemas". Cárdenas Solórzano, quien es padre de **Cárdenas Batel**, jefe de la Oficina de la Presidencia de **Claudia Sheinbaum**, señaló también que "es indispensable abrir el diálogo entre los que tenemos diferencias... creo que hay que hablar también con aquéllos con los que no estamos de acuerdo y a lo mejor encontramos algo bueno, a lo mejor no, pero es algo muy importante". Ahí el dato.

› Congreso karaoke

Con la novedad de que así como pasó en la Cámara de Diputados, donde la entrega de un reconocimiento a la Sonora Santanera derivó en un bailongo, resulta que en el Congreso de Puebla, otro evento con músicos derivó en que una diputada del Partido Verde agarrara el micrófono y en uno de los salones del inmueble legislativo se soltara a cantar. En un video que se viralizó se le ve interpretando "con el alma", según ella misma dijo, la canción de **Juan Gabriel** "Se me olvido otra vez". Fue la propia legisladora **Katy Sánchez Rodríguez**, del distrito 3 con cabecera en Chignahuapan, la que difundió las imágenes, pero, hecho lo anterior, como suele ocurrir en las redes, los señalamientos no se hicieron esperar, por lo que después lo bajó. Las críticas, nos comentan, fueron no tanto por la calidad de su interpretación, sino por el extraño uso que se le da a las instalaciones del Congreso: en las imágenes del video se ven a los costados pantallas en las que pasa la letra de la canción, o sea ¡como karaoke! ¿Que no el congreso es para legislar? le señalaron. Uf.

› Sin rendir cuentas

Con la novedad de que medio centenar de organizaciones no gubernamentales saltaron ayer para cuestionar que **Alejandro Gertz Manero** dejó la Fiscalía General de la República sin rendir cuentas. En un posicionamiento, agrupaciones como Artículo 19, México Unido contra la Delincuencia, Mexicanos contra la Corrupción y México Evalúa, entre muchas otras, cuestionan que en los últimos años las fiscalías han estado cerradas a la participación y al escrutinio de la sociedad civil, por lo que plantean que el proceso de nombramiento del nuevo fiscal sea transparente y abierto, también que se solicite a las personas candidatas un plan de trabajo para reestructurar la FGR, que el nuevo fiscal abra convocatorias para ocupar cargos de fiscales especializados, y que se promueva un mecanismo de evaluación de la gestión del fiscal saliente para que se conozcan los retrocesos y desafíos que enfrenta la institución. Que haya coordinación entre instituciones, pero que no se sacrifique la autonomía, señalan también. Ahí sus consideraciones.

› Baja en el PJ

Y hablando del Poder Judicial, resulta que ayer éste sufrió una nueva baja. La magistrada **María Emilia Molina**, de larga trayectoria, dio cuenta de que presentó su renuncia, luego de que el Órgano de Administración de Justicia determinó, sin notificarle, cambiarla de adscripción. La también presidenta de la Asociación Mexicana de Juzgadoras, quien ha mantenido posiciones críticas sobre la reforma al Poder Judicial, indicó que ante problemas de salud familiares que enfrenta y también para proteger su salud mental había igualmente solicitado un permiso sin goce de sueldo, pero le fue negado. "Este manejo de las adscripciones y de las solicitudes médicas refleja un patrón de presión, disciplinamiento y desgaste... Mi trabajo siempre ha sido jurídico, institucional y honrado. El trato recibido no refleja lo mismo", acusó. Y también agregó: "Mi silencio en redes no fue por miedo. No me callaron. Y no me callarán. Mi voz y mis convicciones, no dependen de un cargo ni de una adscripción. Dependen de mis principios, de mi trayectoria y de la verdad". Uf.

FRENTES POLÍTICOS

1. Orgullo dorado. **Claudia Sheinbaum** convirtió el Premio Nacional de Deportes en ceremonia de autoestima nacional. Rodeada de ciclistas, arqueras y ultramaratonistas, afirmó que cada logro deportivo es símbolo de que "México es una potencia mundial en todos los sentidos". Sí, incluso cuando se entrena con equipos parchados, becas a cuentagotas y viajes autofinanciados, gracias a la Conade, bajo el manejo de **Rommel Pacheco**. **Sheinbaum** elogió a los atletas por su esfuerzo, pero no hay que olvidar que muchos de ellos compiten más contra la burocracia que contra sus rivales. El podio es suyo, pero el abandono es de la Conade.

2. Relevo con sello. **Ernestina Godoy** llega a la Fiscalía General de la República como encargada de despacho, pero con intenciones de permanencia. Respaldada por **Claudia Sheinbaum** y nombrada por el propio **Alejandro Gertz** antes de dejar el cargo, su arribo no es casualidad, es parte de una sucesión cuidadosamente planificada. **Godoy** promete ética y justicia, pero carga con el historial de haber sido fiscal en la CDMX, donde más de uno la acusó de usar la ley con fines políticos. La terna que enviará el Ejecutivo al Senado podría incluirla y, con la mayoría de Morena y aliados, el desenlace es predecible. La 4T no improvisa, coloca.

3. Sin freno. **Maru Campos** subió el tono y el video. La gobernadora pide diálogo, soluciones institucionales y cordura, mientras las carreteras de Chihuahua siguen tomadas. Reconoce la legitimidad del reclamo agrícola, pero advierte que los bloqueos están asfixiando a las familias con escasez de medicamentos, alimentos y actividad económica. Con firmeza, le exige al gobierno federal destrabar el conflicto antes de que el remedio colapse al paciente. A diferencia de otros mandatarios, que o ignoran o reprimen, **Campos** levanta la voz por el estado que gobierna... y que resiste. En Chihuahua, el campo importa, pero la gente más.

4. Lodazal. **Layda Sansores**, una de las gobernadoras peor evaluadas, según encuestas recientes, busca endeudar a Campeche con mil mdp a 20 años... mientras olvida promesas básicas. En La Caleta, los pescadores trabajan entre lodo, basura y abandono. El dragado que prometió nunca llegó. "Es denigrante", denuncia **Adrián de Carlos Sierra Coronel**, en representación de los afectados, con el lodo a los tobillos y la dignidad por los suelos. ¿Dónde quedó la "transformación"? Ni infraestructura ni bienestar, sólo más deuda y olvido. **Sansores** presume el Plan Campeche, pero así no se moderniza un estado, sólo se hipoteca el futuro. Avisados.

5. Limpieza notarial. En el gobierno de **Manolo Jiménez**, en Coahuila, no se toleran los abusos con sello oficial. Cuatro notarios fueron inhabilitados por falsificación de escrituras, poderes falsos y evasión de impuestos. Uno de ellos incluso es señalado penalmente por operar en complicidad con una red que vendía terrenos de forma ilegal a través de redes sociales. El secretario de Gobierno, **Óscar Pimentel**, advirtió que estas prácticas no sólo afectan al erario, sino que siembran desconfianza entre los ciudadanos. Coahuila manda un mensaje: la ley no se firma en contubernio, sólo se cumple.



Sacapuntas

ARIADNA HACE SU PARTE EN MICHOACÁN



ARIADNA MONTIEL

› Rápido avance está teniendo la Secretaría de Bienestar, a cargo de **Ariadna Montiel**, en las visitas casa por casa del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia. Ayer, la funcionaria hizo un corte de caja y detalló que 2 mil 337 servidores públicos han atendido 129 mil viviendas en 95 municipios de la entidad, para conocer si son beneficiarios de algún programa social y conocer sus necesidades. La meta es llegar a un millón 300 mil hogares en los 133 municipios michoacanos.



CLAUDIA SHEINBAUM

LLEGA DICIEMBRE CON BUENAS NUEVAS

› Doble regalo navideño tendrán los trabajadores del país. El próximo lunes, 1 de diciembre, la presidenta **Claudia Sheinbaum** dará a conocer en la conferencia mañanera el incremento al salario mínimo aplicable el primer día del año entrante. También presentaría el acuerdo para concretar la semana laboral de 40 horas.



MARATH BOLAÑOS

INTERESAN A ESPAÑA REFORMAS DE MÉXICO

› Por cierto, la ministra del Trabajo y Economía Social de España, **Yolanda Díaz**, inició ayer una visita oficial a México. Una de sus primeras actividades fue reunirse con el secretario del Trabajo, **Marath Bolaños**, pues está muy interesada en la reforma que se hizo aquí para incrementar el salario y en la que se prepara para reducir la jornada laboral.



THARMA SHANMUGARATNAM

› Hablando de visitantes extranjeros, el lunes la presidenta **Claudia Sheinbaum** recibirá a su homólogo de Singapur, **Tharma Shanmugaratnam**. El mandatario asiático busca fortalecer los lazos políticos y económicos con el gobierno mexicano, además de que está bastante animado con las posibilidades que abre para su país el Plan México.



HÉCTOR ELIZALDE MORA

› Siguen los ajustes en la FGR, tras la renuncia de **Alejandro Gertz**. **Héctor Elizalde Mora** asumió la titularidad de la Agencia de Investigación Criminal. Le dio posesión la fiscal interina, **Ernestina Godoy**, quien por cierto ofreció desde ese nuevo cargo "servir al pueblo de México con ética, firmeza y profundo sentido de justicia".



RUBÉN ROCHA

DESTACA ROCHA AVANCES EN SEGURIDAD

› Rindió el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha**, su Cuarto Informe de Gobierno ante el Congreso estatal. El mandatario se refirió a la preocupación por la inseguridad en varios sectores de la entidad, pero destacó que con la estrategia coordinada con el gobierno federal "hemos avanzado, no hemos terminado todavía".



OMAR GARCÍA HARFUCH

ATIENDE HARFUCH A TRANSPORTISTAS

› Luego de que la noche del jueves el diálogo en Segob se tradujo en ellevantamiento de los bloqueos carreteros, el secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, se reunió con transportistas. Escuchó sus peticiones y se comprometió a atenderlas. De entrada, les aseguró que se va a reforzar la seguridad en las carreteras del país.

EL CABALLITO

Contraloría tomará las riendas del acceso a la información

:::: La extinción del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la CDMX poco a poco se consolida. Nos comentan que la iniciativa para afianzar su desaparición,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

enviada por la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, al Congreso de la Ciudad de México, contempla que sea la Secretaría de la Contraloría, que encabeza **Nashieli Ramírez**, la que asuma todas las funciones del instituto, así como los recursos humanos, financieros, padrones y plataformas. También se especifica que los asuntos que se mantengan en trámite deberán ser concluidos por la Contraloría. No hay que olvidar que en el Congreso se trabaja en la creación del Instituto de Transparencia para el Pueblo en la CDMX, un organismo descentralizado, cuyo titular sería designado por los diputados.

Las ganonas en las obras del Cablebús

:::: La Secretaría de Obras y Servicios ya eligió a las empresas que estarán encargadas de la construcción de las tres nuevas líneas del Cablebús, y serán Alfa Proveedores y Contratistas, en participación conjunta con LEITNER Ropeways México, S. de R.L. de C.V, que tendrá a su cargo las rutas 4 y 6, y Gami Ingeniería e Instalaciones, en conjunto con Doppelmayr México, se quedaron con el proyecto de la Línea 5. Con ello, como quien dice, el pastel queda repartido en partes iguales, pues Alfa Proveedores y Contratistas y LEITNER Ropeways México construyeron la Línea 2, que va de Constitución de 1917 a Santa Marta, mientras que Gami Ingeniería e Instalaciones en conjunto con Doppelmayr México edificaron las rutas 1 y 3, mismas que hasta el momento operan con normalidad. Así que tres para cada quien.

Reforzarán seguridad en el Ajusco

:::: Nos platican que durante la mesa de trabajo que sostuvo la alcaldesa de Tlalpan, **Gabriela Osorio**, con diputados locales, a propósito del análisis del Paquete Económico 2026, comentó que este año se han llevado a cabo diversas jornadas de búsqueda en la zona del Ajusco, sin que hasta el momento se hayan encontrado restos óseos, aunque se seguirá apoyando a las madres buscadoras en su labor. La edil morenista enfatizó que estos resultados no significan que se bajará la guardia, por el contrario, ya se trabaja en un plan en conjunto con autoridades locales y federales para reforzar la seguridad en el sitio, sobre todo ahora que se acerca el Mundial de Fútbol, por el que se prevé la llegada de un importante número de visitantes a la zona boscosa.



365 DÍAS

Ciro Gómez Leyva
X: @CiroGómezL

Ernestina y el libro de texto

Más allá de las “revelaciones fantásticas” y los inagotables trascendidos, el enredado, zigzagueante y opaco episodio del jueves registra dos hechos incontrovertibles: uno, **Alejandro Gertz** dejó de ser el fiscal general; dos, la consejera jurídica de la Presidencia de la República, **Ernestina Godoy**, lo ha relevado de forma interina (y todo apunta a que las mayorías 4T cumplirán su papel en la representación para que se quede nueve años en el cargo). Miles de cosas podrán decirse de **Gertz**, salvo que no

haya sido un fiscal recio que dominó su espacio de poder y consiguió construir una inquietante Fiscalía a su imagen y entendimiento. La FGR era la FGR de **Gertz**, no de Palacio Nacional. Con él se tenía que acordar. Por esa aduana se tenía que transitar. Su salida, en cambio, le abre el camino a quien, hasta ahora, ha sido esencialmente una fiel, discreta y eficaz escudera de **Claudia Sheinbaum**. Los hechos marcarán si Ernestina es la persona que le dará una



● Ernestina Godoy

funcionalidad distinta, moderna, confiable a la Fiscalía o si, limitándose a seguir el libro de texto de la obediencia debida, como sucedió cuando fue la fiscal de la jefa de Gobierno de la CDMX, se limitará a garantizar que cada decisión significativa que se tome en su oficina sea armónica con los deseos y propósitos de la Presidenta. Que nada de lo que pase en la FGR controveja a la Presidenta.

POLÍTICA ZOOM[•]RICARDO
RAPHAEL

Será por vanidad o por orgullo –dificilmente lo sabremos– en los hechos la jubilación quedó descartada como razón de su dimisión; si no es por una embajada y tampoco por su edad, ¿qué fue lo realmente motivó el cambio en la fiscalía?



El documento dice que la doctora Sheinbaum lo propuso como diplomático. REUTERS

Tan caótica la salida como su gestión al frente de la Fiscalía General de la República (FGR). Leyendo el documento que Alejandro Gertz Manero envió al Senado, ahí no aparece el argumento de su renuncia, sino un supuesto nombramiento presidencial en una embajada “amiga”.

A la letra, el documento dice que la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo propuso a Gertz como Embajador. Sin embargo, en la conferencia mañanera del pasado miércoles, la mandataria dijo desconocer el motivo de la salida de Gertz de la Fiscalía.

Tanto enredo lleva a suponer que a Gertz le pidieron la renuncia y él negoció con el enviado de la mandataria –Adán Augusto López– que le entregaran a cambio una embajada “amiga”.

El problema habría surgido cuando el senador López no alcanzó a comunicarle a la Presidenta, antes del miércoles, sobre lo pactado con el fiscal.

La Constitución establece como único argumento para que el Senado considere la renuncia del titular de la FGR el que exista una causa mayor.

También fue ridícula esta semana la discusión en la Cámara Alta para interpretar este concepto. El legislador del Partido Verde Luis Alfonso Silva Romo

La “extraña” renuncia de Gertz

llevó las cosas al extremo cuando afirmó que basta con que a un funcionario no le guste su trabajo para considerar ese hecho como una causa mayor.

Llama la atención que en este contexto no haya sido tema de debate la edad de Gertz Manero. La carga de trabajo relacionada con el puesto de fiscal, acaso podría ser excesiva para un hombre de 86 años.

Sin embargo, Gertz opuso una gran resistencia a que se hablara de su edad. Será por vanidad o por orgullo –dificilmente lo sabremos– en los hechos la jubilación quedó descartada como razón de su dimisión.

Si no es por una embajada y tampoco por su edad, ¿qué fue lo que realmente motivó el cambio en la fiscalía general?

Un suceso ocurrido hace poco más de siete años parecería ser la causa más plausible, tanto de su

salida de la FGR como del muy probable arribo, en su lugar, de Ernestina Godoy.

A principios de 2019 Omar García Harfuch era el titular de la Agencia de Inteligencia Criminal (AIC), brazo investigativo de la FGR. A la llegada de Gertz a esa dependencia hizo la guerra a la policía para que renunciara, ya que quería ese puesto para alguien más próximo a su confianza.

A pesar de que aquel funcionario se había forjado la imagen de un mando diligente y eficaz, Gertz lo echó a la mala sin suponer que tal cosa significaría, al paso de los años, un error político serio.

Pocas semanas después, Ernestina Godoy, entonces fiscal de la CdMx, convocó a García Harfuch para que se hiciera cargo de la Policía de Investigación (PDI), bajo su mando. El desempeño hizo rápidamente que tanto la fiscal local como Claudia Sheinbaum,

A su llegada, hizo la guerra a García Harfuch para que se fuera, ya que quería ese puesto para alguien más

entonces jefa de Gobierno de la capital, le tomaran aprecio.

Al año siguiente García Harfuch fue ascendido y ocupó el puesto de secretario de Seguridad Ciudadana de la CdMx, gracias al cual se convirtió en uno de los colaboradores consentidos de la actual mandataria, a tal punto que, en 2024, ya con la banda presidencial cruzada sobre su pecho, Sheinbaum volvió a encargarse la política de seguridad, pero esta vez de todo el país.

Probablemente se trata hoy de la responsabilidad más importante dentro del gabinete presidencial. Es así porque la seguridad terminará definiendo el legado de Sheinbaum. Si la mandataria pacifica el país, tendrá asegurado un muy buen sitio en la historia. En cambio, si México mantiene extensas zonas acosadas por la violencia y la inseguridad, los conflictos con Estados Unidos continuarán a lo largo de toda su administración, lo más importante, el voto mayoritario que hoy respalda a Morena terminará por desertar a esa fuerza política.

Para cumplir con la misión encomendada, García Harfuch ha logrado coordinarse bien con otras dependencias como la Defensa y la Marina Nacional, también con la mayoría de los gobiernos locales.

Sin embargo, esa coordinación no ha sido eficiente en lo que toca a la procuración de justicia. El viejo agravio alimentó la desconfianza. Mientras para el fiscal el secretario sería un funcionario sobre valorado, para el secretario, el fiscal continuó siendo un hombre tan arrogante como incompetente.

Marcaron para mal la trayectoria de Gertz Manero dentro de la FGR los asuntos personales que litigó desde esa oficina pública. Destacadamente la persecución que emprendió contra su ex cuñada y su hija. El año y meses que Alejandra Cuevas pasó en la cárcel, acusada absurdamente de no hacerse cargo del cuidado del hermano de Gertz, darian cuenta de la baja estatura moral del fiscal.

En esta misma hebra ocurrió el intento de Gertz por apropiarse de la mala de la Universidad de las Américas, campus Puebla, empleando para ello los recursos públicos a su cargo. Por obras suya, alumnos y maestros pasaron más de diez meses de sus vidas alejados de las aulas.

En contraste, la FGR lució por su reiterado fracaso respecto a expedientes que, por su relevancia, reclamaban mayor atención, como los de Emilio Lozoya, Javier Duarte, Ismael El Mayo Zambada, Hernán Bermúdez Requena, o más recientemente, Raúl Rocha Cantú.

La eventual llegada de Ernestina Godoy a la fiscalía cerraría un largo ciclo político abierto en 2019. No solamente va a resolver a favor de García Harfuch una honda disputa, por encima de todo buscaría asegurar un funcionamiento coordinado y eficaz entre la FGR y la secretaría federal de Seguridad Ciudadana. —

ACCESO LIBRE



#OPINIÓN

OTRO DESECHABLE

Gertz no solo usó la FGR para perseguir a 31 científicos del Conacyt; también diluyó expedientes clave, extravió pruebas y encarceló a inocentes

La caída de Alejandro Gertz Manero no es una simple renuncia: es el derrumbe de un fiscal que convirtió a la Fiscalía General de la República (FGR) en arma personal, escudo político y vertedero de venganzas. Su salida marca el fin de una era oscura alimentada por el "dedito" presidencial que lo impuso el sexenio pasado. El obradorismo, tan dado a hablar de moral pública, sostuvo a un fiscal cuya única lealtad era a sí mismo y a su eterno ajuste de cuentas.

Desde enero de 2019, cuando López Obrador lo instaló en la FGR tras heredar la prerrogativa que Peña Nieto no pudo ejercer, quedó claro que no llegaba el mejor, sino el más obediente. El hombre que el presidente reconoció como subbenefactor económico en dos campañas no

escondía sus obsesiones ni su rencor político. Su historial era una advertencia: operador de la Operación Cóndor, pionero del punitivismo militarizado, rector convertido en empresario educativo con finanzas opacas, y figura acostumbrada a navegar entre privilegios, influencias y contratos.

Lo que siguió fue peor. Alejandro Gertz no solo usó la Fiscalía para perseguir a 31 científicos del Conacyt por un berrinche académico; también diluyó expedientes clave, extravió pruebas, fabricó historias y encarceló a inocentes, como Alejandra Cuevas, mientras protegía a personajes con pronuario criminal que terminaron como "testigos colaboradores". El caso de Emilio Lozoya con todas las tropelías en Pemex, el

escándalo Odebrecht, Ayotzinapa, Segalmex, la Estafa Maestra y el huachicol fiscal quedaron convertidos monumentos a la incompetencia o a la conveniencia política, cosa que se supone, no iba a pasar con la autónoma institución.

Y aún así, Gertz sobrevivió casi todo el sexenio pasado. ¿Por qué? Porque el sistema lo necesitaba. Porque su ineficacia funcionaba como garantía de impunidad. Porque era útil para filtrar carpetas cuando convenía dinamitar a rivales internos. Porque encarnaba el viejo pacto: tú me cuidas, yo te cuido.

Pero la realidad cambió. La presidenta Sheinbaum necesitaba un cierre de ciclo, una limpieza simbólica, un acto de autoridad. Y lo hizo: empujó la renuncia del fiscal y colocó de encargada de despacho a Ernestina Godoy, su leal operadora, que llega con señalamientos tras su paso por la Fiscalía de la Ciudad de México, pero con la oportunidad de remontar lo que una institución como la FGR necesita.

Hay quienes tienen sus interpretaciones, aunque la lectura de fondo es más profunda: por primera vez, la 4T tiene una FGR alineada al nuevo centro de gravedad. La presidenta tiene al *dream team* que presumía frente a gobernadores

te a todos los gobernadores (Harfuch-Godoy) y que le permitía mantener resultados que salían de la estadística promedio del país.

La pregunta ya no es porqué cayó Gertz, sino ¿qué vendrá con Ernestina Godoy?

CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAIL.COM /
@CARLOSZUP

AMADOR NARCIALIBERALES Y
CONSERVADORES**Lo que en realidad sucedía: la salida del fiscal que quitaron porque se creyó independiente.****FiscalA carnalA**

De cumplirse todo como se planeó, en unos días Ernestina Godoy rendirá protesta como Fiscal (*¿A?*) General de la República.

Sustituirá a Alejandro Gertz Manero quien tuvo un desempeño controvertido, durante casi siete años y que, con toda su experiencia profesional y de vida, no entendió que nadie está por encima del Estado mexicano y del gobierno en turno, por más flácido que parezca.

Con la salida de Gertz, terminarían también las filtraciones sobre asuntos de alto impacto que investigaba la FGR y que tanto incomodaron a la cúpula morenista, incluyendo el expresidente López Obrador, pues en varias de esas investigaciones salpicaron a sus propios hijos, sobre todo a Andy.

Por alguna razón, la gota que pa-

reció derramar el vaso fueron las filtraciones sobre el empresario Raúl Rocha Cantú, copropietario del concurso Miss Universo.

¿Ya eran muchas en las que el Fiscal Gertz se iba por su cuenta o en esta ocasión tocó una fibra ultra sensible que no acaba de quedar clara para quienes no están metidos en el ajo?

Quizás con el tiempo se sepa, o no, porque de llegar, como todo apunta, doña Ernestina, esas prácticas solamente continuarían cuando en Palacio se decidía que así sea. Mientras, muchos de los señalados quizás vuelvan a dormir tranquilos, aunque no sobraría una advertencia y su respectivo sopla mocos para que dejen de enriquecerse a costa del pueblo bueno.

Por ser de su competencia la renuncia o remoción y elección del Fiscal, este jueves, el Senado decidió envolverse en un misticismo

digno de retiro espiritual.

No hubo acceso a medios antes del inicio de la sesión y tampoco lo hubo al concluir. El mensaje fue claro: pueden mirar, pero no preguntar.

El personal de resguardo parlamentario fue tan inusualmente riguroso que más bien parecía que estaban a punto de recibir a un dignatario de talla mundial. Las siguientes horas transcurrieron envueltas en especulaciones, falsas versiones y negaciones en cadena. Cada pasillo tenía su propio oráculo.

Un Adán Augusto resucitado, pues tuvieron que usarlo para sacar adelante el cambio de Fiscal, flotaba en los pasillos saboreando nuevamente el poder sin mirar siquiera a la prensa a la que hace dos semanas intentaba acercarse. ¿Ya para qué si nuevamente se cree en el ánimo de quien debe decidir en este país?

La maniobra para desplazar a Gertz Manero se desarrollaba en tiempo real. Dicen que primero se le pidió que presentara su renuncia y él no aceptó. A partir de ahí se tejió el procedimiento para arrinconarlo. Si no se iba voluntariamente, el Senado,

bajo el control político de Adán Augusto, procedería a destituirlo con el argumento de que "no entregaba sus informes" y "no rendía cuentas".

La sesión prevista para las 10 comenzó más de una hora tarde y luego se pospuso para las 2:30 de la tarde. Ese tiempo funcionó como plazo para que el fiscal entregara renuncia o informes. Nada ocurrió y el pleno se fue a receso, mientras afuera seguían las versiones: que ya había renunciado, que no, que sí, que estaba firmando, que lo estaban convenciendo, que lo estaban acorralando.

Minutos antes de las seis de la tarde, el fiscal difundió una carta anunciando que dejaba el cargo por un ofrecimiento de la presidenta para enviarlo como embajador a "un país amigo" (ni modo que a uno enemigo), "lo cual se está tramitando en este momento".

El Senado, con la aplanadora de Morena y sus aliados, sostuvo que la renuncia "procedía" y que su salida cumplía con la ley, que exige "causa grave" para que un fiscal deje el cargo.

Y así, entre horas de rumores, terminamos enterándonos de lo que en realidad estaba en marcha: la salida del fiscal que quitaron porque se creyó independiente.

A doña Ernestina, éxito y salud. Y si quiere trascender, que pese más en ella su dignidad que su lealtad. ●

anarciae@gmail.com



LINOTIPIA
PENILEY RAMÍREZ
@peniley_ramirez

Un helicóptero Bell 222 en el hangar de la FGR es uno de los "excesos" permitidos a Gertz por años y que ahora se usaron para acelerar su salida.

El helicóptero de Gertz

Poco después de que Alejandro Gertz llegó a dirigir la Fiscalía General de la República (FGR), apareció un helicóptero negro con rayas doradas en el hangar de la FGR en la Ciudad de México, contiguo a la Terminal 2 del aeropuerto. El helicóptero es un Bell 222 con matrícula de EU, fabricado en 1984. Es propiedad de una compañía con sede en Delaware. Pero en esa dirección hay al menos otras tres empresas propietarias de aeronaves. Y el rastro entre el helicóptero y Gertz se difumina entre todas ellas.

La última fotografía disponible del Bell en servicio es de 2019. Desde entonces, ha estado principalmente en el hangar de la FGR. Mis fuentes me dijeron que lo han visto allí durante años, incluso esta misma semana.

En octubre de 2021, un miércoles a las 7:23 de la mañana, el helicóptero salió del aeropuerto, realizó una ruta de reconocimiento y volvió unos 40 minutos después. Luego, nada. Su registro de aeronave está vigente; el registro de la empresa propietaria en Delaware también lo está, pero el helicóptero no se utiliza.

En otro caso, el dueño del Bell debería pagar mantenimientos, limpieza y el uso del hangar, unos tres mil dólares mensuales. No ha sido así en este caso. Para esta aeronave, Gertz pidió al personal que trabajaba allí que "cuidara el helicóptero". No tiene logos oficiales; no está asegurado (estaría en la sección de aeronaves esperando juicio o remate). Tampoco está en servicio para la Fiscalía. Simplemente está allí,

limpio, atendido, sin usarse ni pagar. Y esto sucede, me dicen fuentes que han trabajado allí, porque "todo el mundo sabe que ese helicóptero es de Gertz".

No hallé ningún documento que acredite que este es el caso. Sin embargo, tuve acceso a documentación que muestra que el helicóptero está en el hangar y que la Fiscalía no ha cobrado unos 2.5 millones de pesos en los últimos años por su alojamiento. "Es muy simple: ¿quién autorizó que ese helicóptero estuviera allí?", me dijo una fuente de la Fiscalía.

El caso del Bell es uno de varios "excesos" que le permitieron a Gertz durante años y que ahora se usaron para acelerar su salida.

"Al fiscal se le permitieron algunos excesos", me dijo un funcionario, como el del helicóptero y el arresto de familiares suyos con los que tenía disputas por dinero. Durante años, la habilidad política de Gertz le permitió liderar la FGR, una institución con numerosas rencillas internas. Y su labor en la FGR incomodó a muchos en la política mexicana. Varias fuentes que durante años temieron hablar conmigo sobre el fiscal lo hicieron en los últimos dos días. Otras fuentes reivindican su fidelidad. Me dijeron que Gertz se ganó la confianza de funcionarios clave de la administración de Donald Trump, por lo que su salida podría convertirse en un problema para la relación diplomática entre México y EU.

La caída del fiscal, coinciden mis fuentes, comenzó hace meses. El secretario de Seguridad, Omar García Har-

fuch, se llevó a decenas de exfuncionarios de la FGR para que trabajaran con él. "Desde allí, negociaron casos que originalmente se habían investigado en la FGR", me dijo una fuente. Mientras, en la Fiscalía cerraban la pinza sobre investigaciones clave que afectaban a políticos de Morena. "Nos volvimos cada vez más incómodos", me dijo un funcionario cercano a Gertz.

He investigado algunos de estos casos. Tocan a políticos cercanos al expresidente Andrés Manuel López Obrador, desde Adán Augusto López hasta Rubén Rocha Moya. Las investigaciones comenzaron por casos distintos: huachicol, Cártel de Sinaloa, "La Barredora" o contratos corruptos para obras de gobierno. En la FGR vieron que varios casos formaban parte de una misma red cuyo denominador común era el expresidente.

Esta semana, cuando *Reforma* publicó las acusaciones penales contra Raúl Rocha, dueño de Miss Universo, todo se aceleró. En menos de 24 horas, desde Palacio Nacional informaron a Gertz que debía irse. De repente, los "excesos del fiscal", incluido el helicóptero en el hangar de la FGR, ya no eran pequeños pecados.

La pregunta ahora es: ¿qué pasará a continuación? Porque la relación con EU puede empeorar, el helicóptero puede irse del hangar, los expedientes de los morenistas pueden frenarse, pero eso no cambiará la realidad de la narcopolítica mexicana ni los compromisos políticos que unen a muchos en Morena, tapándose los unos a los otros.

LETICIA BONIFAZ

Gertz Manero, el árbol caído

Del árbol caído todo el mundo hace leña y los hachazos a Gertz se comenzaron a dar desde que se difundió su renuncia. Hay mucha leña que hacer de ese árbol caído porque su gestión al frente de la fiscalía tuvo mucho más oscuros que claros. El vusto árbol se tambaleó muchas veces. En varias ocasiones se veía venir su salida anticipada y ahora queda en el ámbito de las especulaciones cuál fue el suceso que lo dejó tirado en medio de un bosque colmado de niebla.

Fueron muchos los escándalos que empañaron su gestión; el más grave, por supuesto, mantener por influencias y artilugios jurídicos, en prisión preventiva por más de un año a una mujer mayor que afortunadamente logró su libertad por un amparo de la Suprema Corte. El otro, su vertiginoso ascenso con escasos méritos académicos como investigador nivel III en el SNI en medio de

acusaciones de plagio. Con esto quedó retratado de cuerpo entero.

Gertz se mantenía de pie a pesar de que soplaban vientos huracanados desde todos los puntos cardinales del país. Tenía una presencia escasa. Aunque los rumores sobre sus malas condiciones de salud eran constantes, los desmentía con presencias esporádicas en el centro del poder político. Una pieza fundamental, como lo es la Fiscalía General de la República, no trabajaba al 100.

Asuntos mal manejados en la Fiscalía, no todos atribuibles a la cabeza, fueron platos rotos que se cargaron a la cuenta de jueces hoy separados de su encargo. Hay que recordar que, en esta última gran reforma, no se tocó a las fiscalías aunque la procuración incide en la administración de justicia y muchos de los vicios estructurales están relacionados con los altísimos márgenes de impunidad que continúan presentándose.

Fueron muchos los escándalos que empañaron su gestión, como su vertiginoso ascenso como investigador nivel III en el SNI.

Gertz cayó en una forma extraña. Primero, hubo filtraciones de una comunicación del Senado que indicaba que el Fiscalaría podría ser responsabilizado por no haber cumplido con la obligación de presentar los informes anuales a la Cámara alta que la Constitución le ordena. Pero, entre que los Senadores se reunían y las especulaciones continuaban, esto ya no se retomó y por la tarde se conoció la carta que anuncia su renuncia.

La carta, si fuera auténtica, no parece redactada por alguien que pasó por una escuela de derecho. No contiene el fundamento jurídico de la renuncia y sólo le dice a la presidenta del Senado en una línea final: "me estoy retirando de mi actual cargo" y, en vez de pedir que se inicie el procedimiento para su sustitución, solicita se inicie la ratificación de su nombramiento como embajador, asunto que corresponde por supuesto a la Se-

cretaría de Relaciones Exteriores.

Gertz dice que renuncia porque "la Presidenta me ha propuesto como Embajador de México a un país amigo". Si así es, la comunicación llegará al Senado en algún momento por el conducto debido y el Senado evaluará si procede la ratificación correspondiente. Además, se requerirá del beneplácito del país amigo.

La renuncia *sui géneris*, por llamarla de algún modo, fue su última acción. La penúltima, fue nombrar a Ernestina Godoy como titular de la fiscalía especializada de control competencial para que ella quede, por lo pronto, como encargada del despacho. Para lograr la titularidad, deberá estar en la lista de las diez personas propuestas que envíe el Senado a la Presidenta en los términos del artículo 102 constitucional o en la terma que ella formule de acuerdo con el mismo precepto. •

Catedrática de la UNAM
@leticia_bonifaz



ANA LAURA
MAGALONI

Para Sheinbaum, la salida de Gertz era indispensable para su política de seguridad y por el deterioro institucional de la FGR.

La forma del poder

El proceso expedito –y con una disciplina partidista impecable– con el que el Senado operó la renuncia de Gertz da cuenta de cuánto ha cambiado nuestro sistema político en bien poco tiempo. Gertz fue el primer fiscal “autéonomo” de una Fiscalía que desde hace décadas requiere una reingeniería mayor. Ya no hay dinero y nunca ha existido voluntad política para reconstruir la Fiscalía. Sin esta reingeniería, en realidad la FGR, para efectos prácticos, es la PGR, sólo cambió el letrero. Siempre he creído que eso que llamábamos “autonomía” debió asociarse principalmente con el funcionamiento y la operación cotidiana de la Fiscalía –desarrollar capacidades institucionales–, no con quien la preside. En el contexto actual, no veo ningún beneficio político ni práctico para que la Presidenta no pueda definir quién es su fiscal general. Sustituir a Gertz es lo que la Presidenta debió haber hecho desde el primer día de su gobierno.

Para Claudia Sheinbaum este movimiento es indispensable en dos planos. En primer término, la Fiscalía es clave para su política de seguridad. La mancuerna Harfuch-Godoy probó ser eficaz en la Ciudad de México. La coordinación (y no confrontación) entre policía y fiscalía fue un elemento distintivo del gobierno capitalino con Sheinbaum. En la práctica, es

mucho más común que esas dos instituciones estén confrontadas y echándose culpas. Los resultados de la cooperación en seguridad fueron muy buenos. Para la Presidenta, replicar esa fórmula a nivel nacional es condición de posibilidad de su estrategia de seguridad.

El segundo plano de este cambio de fiscal es el político. La Fiscalía es una forma de ejercer el poder. Un fiscal/procurador cercano y confiable al Ejecutivo ha sido la regla no escrita del sistema político mexicano, no importa qué tipo de régimen. Ojalá Morena utilice su mayoría calificada para cambiar el sistema actual de designación del fiscal general. Es confuso y diluye responsabilidades. Yo prefiero que la Presidenta pueda designar a su fiscal y asuma la responsabilidad de esa designación, como sucede con el resto de su gabinete. Con esta designación, la persecución de la corrupción o del huachicol fiscal, por ejemplo, ya son completamente responsabilidad del Poder Ejecutivo. Creo que sería conveniente que se reformara la Constitución para volver al sistema de designación anterior: la Presidenta designa, el Senado ratifica por dos terceras partes. Eso me parece más limpio y claro en términos de responsabilidad.

La salida de Gertz también evidencia el deterioro institucional de la Fiscalía durante su gestión. En casi siete años, la institución perdió

presencia pública y un papel relevante en la política de seguridad; simplemente dejó de intervenir y se convirtió en una entidad opaca y temida. Su titular fue conocido más por escándalos que por resultados. El caso de la disputa familiar –donde utilizó su poder para encarcelar a la hija de la esposa de su hermano fallecido– se convirtió en símbolo de un problema mayor. Nos mostró la imagen de un fiscal sin controles, sin pudor y sin interlocución política. Una ficha suelta. Sin duda, un personaje así, montado en la autonomía de la Fiscalía y sus nueve años de mandato, es muy amenazante. Nadie controlaba su agenda de poder y de venganzas personales. ¿Para eso sirve la autonomía?

La llegada de Ernestina Godoy elimina esos riesgos. Godoy es una persona muy respetada dentro del partido. Además, tiene una relación de confianza plena con Sheinbaum y con AMLO. Finalmente, también tiene una buena relación y sabe trabajar con Harfuch.

Con esta operación, Sheinbaum consolida un espacio que necesitaba urgentemente: el control de la Fiscalía como pieza clave de su estrategia de seguridad y como nodo político. El éxito –rápido, ordenado, sin fracturas internas– de la sustitución del fiscal general revela algo más profundo: la fuerza partidista de Morena se mantiene intacta cuando la Presidencia pide alineación.

RICARDO HOMS

La remoción de Gertz Manero

La remoción del fiscal Gertz Manero hoy tiene grandes significados. No es casual que se haya dado en el contexto del bloqueo carretero, que ha sido quizá uno de los mayores retos al que se ha enfrentado la presidenta Sheinbaum, pues representa el hartazgo ciudadano por la indiferencia gubernamental frente a la violencia criminal.

No podemos olvidar que la Fiscalía es el brazo ejecutor de la lucha en contra de la delincuencia organizada. Es donde operan los ministerios públicos y donde están los agentes que investigan, detienen y presentan ante el MP a los delincuentes.

Sin embargo, esta importantísima institución ha estado distraída frente al incremento de los delitos que aquejan a la ciudadanía, constituyendo un embudo que frena la eficiencia de la secretaría a cargo de Omar García Harfuch.

Gertz Manero será recordado no por sus logros, pues la delincuencia creció exponencialmente durante su gestión, ya que siguió al pie de la letra la máxima de López Obrador de “abrazos... no balazos”.

Invirtió su mayor esfuerzo en perseguir a sus enemigos personales, como fue el caso del encarcelamiento de Alejandra Cuevas Morán, la hija de la señora Laura Morán, quien fue pareja del hermano del fiscal, Federico Gertz Manero, hasta el final de su vida.

Será necesario limpiar por dentro la FGR y no sólo sustituir los cuadros cercanos al fiscal.

Alejandra Cuevas fue encarcelada a partir de argumentos no considerados en nuestra Constitución, culpándola a ella —y a su madre— de no haber cuidado correctamente a su hermano durante su enfermedad final, siendo que Alejandra Cuevas ni siquiera vivía en la misma casa con su madre y don Federico, y doña Laura ya era en ese momento una anciana de 88 años que, además, era seis años mayor que él y seguramente también necesitaba cuidados.

No podemos dejar de pensar que seguramente el fiscal aprovechó este problema familiar para presionar al gobernador del Estado de México -el priista Alfredo del Mazo- para que no defendiese durante las elecciones del 4 de junio del 2023 la gubernatura para su partido -el PRI- y se dejase ganar, ya que Del Mazo estaba casado con la nieta de doña Laura Morán. De este modo ayudó a su amigo el presidente López Obrador a ganar una gubernatura tradicionalmente priista —cuna del grupo Atlacomulco, de larga tradición política— y la más importante del país.

Seguramente la remoción de Gertz Manero —a cambio de un premio de consolación que es una embajada— traiga aparejada mayor eficiencia y efectividad en la lucha contra la delincuencia, a partir de una nueva era de colaboración entre la FGR y la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Sin embargo, será necesario limpiar por dentro a esta institución —muy a fondo—, y no sólo sustituyendo a los cuadros cercanos al fiscal.

La reciente noticia de que Raúl Rocha Cantú —el dueño de la franquicia de Miss Universo—, quien resultó tener actividades delictivas de alto impacto y tenía comprada a una funcionaria de la FGR para que le avisase cuando hubiese carpetas de investigación en su contra, refleja el grado de corrupción interna.

Mientras no haya certeza absoluta de la confianza de cada uno de los funcionarios que trabajan en la FGR, no podremos asegurar la eficiencia de esta institución.

MISS UNIVERSO Y LA IMAGEN DE MÉXICO EN EL MUNDO

El escándalo del certamen de Miss Universo se ha complicado con las relaciones criminales descubiertas al copropietario de la franquicia global, el mexicano Raúl Rocha Cantú. Fue entonces cuando la imagen de México se convirtió en asunto global.

La imagen de nuestro país ha estado en entredicho por la fuerte presencia de carteles mexicanos operando ya no sólo en Hispanoamérica, sino ahora también en España, donde se desarticuló una célula delictiva.

Se vuelve importante tratar de entender el impacto de estas noticias en las decisiones de los grandes capitalistas que invierten en México. La confianza es el principal requisito que exige un inversionista cuando pretende llevar su dinero a un país que no es el propio.

Aún hoy es muy pronto para visualizar el posible impacto de lo que proyectamos los mexicanos hacia el exterior. ¿A usted qué le parece? ●

**Presidente de la Academia Mexicana de la Comunicación.
@homericardo**

JORGE
VOLPI
@jvolpi



Opaco, inasible, inclasificable, Gertz Manero es el emblema mismo de todo lo que no funciona en nuestro sistema de justicia.

El Señor Oscuro

Con el PRI. Con el PRD. Con el PAN. Con Morena. Es como si siempre hubiera estado allí, mutando, saltando, reconvirtiéndose, reinventándose. Más que un superviviente, el más apto de su especie. Aquel que mejor sabe acomodarse a cada transformación del medio ambiente. Una vida entera encargado de hacer justicia; una vida entera en la que la justicia no ha estado nunca más lejos. ¿Cómo puede alguien convencer a las élites, a todas las élites, de que es el más capacitado para el puesto? ¿Cómo alguien que ha trabajado para los enemigos ha conseguido convencer a cada nuevo grupo de su lealtad? ¿Y cómo, pese a cada cambio, ha logrado fingir independencia? ¿Cómo alguien se convierte, así, en el emblema mismo de todo lo que no funciona en nuestro sistema de justicia?

A los 86 años, Alejandro Gertz Manero por fin abandonará el sistema de justicia y apenas sorprende que aún tenga ánimos de continuar la vida pública como embajador. Antes que eso, fue un muy joven responsable de la lucha contra el narco-tráfico –cuando ni siquiera se llamaba así– a cargo de la infame Operación Cóndor, todavía durante la hegemonía priista y cuando el tráfico de drogas era un problema acotado o silenciado desde el poder. Luego, trabajó sucesivamente con Cuauhtémoc Cárdenas, con Vicente Fox, con Andrés Manuel López Obrador y con Claudia Sheinbaum: un récord solo superado, acaso, por Porfirio Muñoz Ledo. Pero, a diferencia de éste, cuya volcánica personalidad siempre lo llevó a distanciarse de sus jefes, Gertz ha destacado por lo contrario: por su capacidad de acomodarse a cada uno de ellos.

En el camino, este exitoso y riquísimo abogado ha sido también rector de una universidad que ha manejado a su antojo. El problema no está, por supuesto, en sus personalidades múltiples, sino en la opacidad de su conducta, sea a la hora de saltar de un proyecto político a otro, sea en la de confundir los intereses privados con su función pública, sea en la de mezclar sin falta lo jurídico con lo político. Nadie ha tenido a su cargo, durante tanto tiempo, una responsabilidad tan

crucial en nuestro sistema de justicia: ni Genaro García Luna, su enemigo y némesis, tuvo una carrera tan prolongada, tan zigzagueante, tan insólita. Lo curioso es que, al mismo tiempo, deja la sensación de nunca haber estado allí, como si en ninguno de sus puestos hubiera dejado la menor huella o como si se hubiera preocupado, más bien, por no dejarla.

Todos lo han protegido y él ha protegido a todos. Desde esa extraña cúspide de poder siempre optó por la ausencia. En cada puesto, igual: inasible, inclasificable, etéreo. Y, sin embargo, con más poder *real* que legiones de amigos y enemigos. Fuese en las secretarías de Seguridad o, hasta esta semana, en la Fiscalía, detentó el poder desnudo del Estado: la capacidad de perseguir los delitos, de acusar, de encarcelar. El saldo de su labor no es ni siquiera ambiguo: es, como él mismo, invisible. Unos cuantos golpes mediáticos por aquí –cuyo desenlace siempre se nos escapa–, unos enfrentamientos con otros hombres de poder por allá, persecuciones que se sentían como venganzas y olvidos o inacción interpretadas como aquiescencia frente a los poderosos en turno.

Recordemoslo: si en México no existe la justicia –con un 95 por ciento de delitos que se denuncian sin resolver–, se debe no solo a los policías y jueces corruptos, o a las deficiencias mismas del sistema, sino, sobre todo, al carácter siempre faccioso –y político– de nuestras fiscalías. Y, entre ellas, sin la menor duda, a los desatinos de la Fiscalía General de la República que ha permanecido en estos años bajo su control. Curiosamente, Morena se empeñó en elegir a todos los jueces –en un desastroso proceso cuyas consecuencias apenas empezamos a calibrar–, pero no optó por hacer lo mismo con la Fiscalía, cuya disfuncionalidad nadie se ha preocupado por recomponer. Por desgracia, la salida de Gertz –violando la propia ley al no deberse a una causa justificada– no mejorará en nada las cosas: quien ocupe su sitio será alguien que, otra vez, apenas hará otra cosa que servir dócilmente al poder.

ALEJANDRO MORENO

México en su hora más oscura

Méjico atraviesa una de las etapas más difíciles de su historia reciente. Lo que alguna vez fue una aspiración colectiva de justicia, prosperidad y respeto a la dignidad humana, hoy parece desvanecerse entre decisiones gubernamentales que han debilitado nuestras instituciones, fracturado nuestras garantías y erosionado la confianza de un país entero. La destrucción de los derechos humanos y del Estado de derecho no es una percepción exagerada: es una realidad que se vive en las calles, en las fiscalías, en los juzgados y en los hogares donde la incertidumbre se ha vuelto rutina.

Con Morena en el poder, el país ha sido testigo de la apropiación sistemática de los derechos ciudadanos, ahora ha tocado el turno al acceso a una procuración de justicia imparcial. El despido de servidoras y servidores públicos con trayectoria, pro-

fesionalismo y autonomía, para sustituirlos por incondicionales cuya lealtad no es con la ley sino con el poder, ha desmantelado uno de los pilares esenciales de cualquier democracia: la independencia de las instituciones. Quienes hoy ocupan puestos claves ya han demostrado su parcialidad e indolencia frente a los abusos, cerrando los ojos ante las violaciones de derechos, negando protección a las víctimas y actuando como engranajes de un aparato político que no tolera la crítica ni la disidencia.

En paralelo, la vida económica del país ha entrado en un punto crítico. La inversión —que requiere certidumbre legal, reglas claras y estabilidad institucional— ha huido ante la desaparición del Estado de derecho. ¿Qué empresa, nacional o extranjera, puede apostar por un país donde la ley es maleable y depende del capricho del gobierno?, ¿dónde los contratos son vulnerables, la regulación cambia sin

diálogo y las instituciones encargadas de impartir justicia han sido colonizadas por intereses políticos? El resultado es evidente: una economía que no crece, empleos que no llegan y oportunidades que se esfuman, especialmente para los jóvenes y para las regiones más pobres del país.

La inseguridad, por su parte, se ha transformado en una sombra que cubre todo el territorio nacional. Los grupos criminales se han expandido con una libertad alarmante, ocupando espacios que el Estado ha cedido o ignorado. No hay ciudad ni comunidad que hoy pueda afirmar que está realmente a salvo. La violencia está normalizada, mientras el gobierno insiste en minimizarla, justificarla o culpar al pasado para evadir su responsabilidad presente. Las familias viven entre el miedo y la resignación, mientras la autoridad se muestra incapaz —o peor aún, desinteresada— en responder con contundencia.

A este escenario se suman el desempleo, la pobreza y el hambre, que crecen día con día. Los y las mexicanas sienten en su mesa, en su bolso y en su vida cotidiana la pesada realidad de un país que dejó de cons-

truir futuro y se conforma con administrar el deterioro. La promesa de "primero los pobres" quedó en eslogan; la realidad es que hoy hay más personas sin ingresos suficientes, más niñas y niños sin acceso a una alimentación adecuada, más familias que sobreviven con incertidumbre y desesperanza.

Por todo ello, México vive su hora más oscura. No porque el pueblo haya fallado, sino porque el gobierno trajo los principios que juró defender. Pero incluso en la oscuridad más profunda, la historia enseña que las sociedades encuentran caminos para levantarse. México lo ha hecho antes y lo hará de nuevo. Nuestra fortaleza no reside en quienes hoy detentan el poder, sino en las millones de personas que, cada día, exigen un país más justo, más libre y más digno.

La oscuridad no es eterna. La luz vuelve cuando un pueblo decide recuperarla. Y México, más temprano que tarde, habrá de hacerlo. ●

Presidente Nacional del PRI

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

DIARIO DE A BORDO[®]VIOLETA
VÁZQUEZ-ROJAS

El actual proyecto gobernante en México demostró que se pueden tejer alianzas sin abandonar principios, es heredero del liberalismo juarista, es soberanista y aspira a la ampliación de derechos

México: Faro de izquierdas

Las llamadas nuevas derechas —entre las cuales también hay algunas viejas derechas recicladas— se van haciendo de importantes espacios políticos a lo largo y ancho del mundo. Dominan la mayor parte de Europa y una buena proporción de América Latina.

Algunas más estridentes que otras, las derechas actuales se diferencian, no por la novedad de sus propuestas, sino por la variedad de sus odios: en las europeas y la estadounidense se extiende la intolerancia ante los inmigrantes —específicamente los inmigrantes pobres—; otras, como la Argentina, encuentran al enemigo adentro de su propia casa y lo identifican con los políticos tradicionales y los beneficiarios del desmantelado Estado de Bienestar. Algunas derechas claman por el retorno a los papeles sociales tradicionales cortados por la distinción entre los sexos, mientras que otras se proclaman feministas y hasta defensoras de la diversidad de identidades sexuales, pero sólo para justificar su odio a quienes profesan una religión que se opone a lo que ellos consideran libertades individuales. Al contrario de las derechas más tradicionales del siglo pasado, las derechas actuales suelen ser menos estatistas, aunque igualmente autoritarias y supremacistas.

Si la izquierda moderna celebra la diversidad, la derecha enfatiza la distinción. No son lo mismo. La diversidad es el reconocimiento horizontal de las diferencias en un plano de igual-



Personajes como Ricardo Salinas usan de manera vociferante la palabra "libertad". CUARTOSCURO

dad; la distinción es la diferencia vertical que pone a unos como mejores, como más merecedores que otros. En las izquierdas, el reconocimiento de las diferencias —citando a Rodríguez Kuri— se articula bajo un enfoque de no-dominación, que es “el horizonte político e ideológico en el cual los actores reconocen su propia desigualdad y establecen demandas y programas que las definen”. En esto la izquierda contrasta abiertamente con las derechas que justifican y esencializan las diferencias sobre la base de ideologías supremacistas: este tiene más porque es mejor, aquél no tiene porque no se lo merece.

Hay un rasgo común, sin embargo, en los discursos de las

nuevas derechas: su uso vociferante de la palabra “libertad”. Javier Milei la convirtió en el centro de su lema de campaña. Ricardo Salinas Pliego adorna con ella el nombre de su universidad y de su serie documental. El PAN lo incluye en su nuevo logo: “Libertad, patria y familia”.

La libertad que preganan las derechas es de un tipo especial: exclusivamente individual, rival de los derechos colectivos —a los que considera imposiciones—, contraria a la regulación necesaria que implica la consecución de la igualdad. Para las nuevas derechas el Estado, pero no cualquier estado, sino el Estado de Bienestar, el que garantiza igualdad y derechos, es un estorbo.

El actual proyecto gobernante en México se alza, en este contexto, como un faro de la izquierda regional y mundial. Para empezar, se alejó del carácter testimonial tradicional de las izquierdas puras que antes preferían la romatización de la derrota que la construcción de grandes consensos en los que, por definición, en algo se debe ceder. El movimiento de transformación de mostró que se pueden tejer alianzas sin abandonar principios, y con ello consiguió el poder político por la vía pacífica, que en este país es la vía electoral.

Mucha historia le precede y todavía más futuro le espera; sin embargo, conviene no olvidar que los movimientos democrá-

ticos mexicanos son, en gran medida, herederos del liberalismo juarista, ese que separa la Iglesia del Estado y con ello garantiza libertad de culto e igualdad de derechos. También es una izquierda soberanista, que defiende la integridad e independencia de la nación ante el resto de los países, no acepta ni practica injerencias, ni mucho menos cede a la tentación del nacionalismo supremacista o dominante.

Como cualquier izquierda, la izquierda gobernante en México aspira a la ampliación de derechos —derechos iguales para todos—, por contraste a la aspiración de dominación de las derechas a la que nos referíamos unas líneas arriba, donde los derechos les corresponden a unos pero no a todos.

La ampliación del acceso a derechos no es una figura retórica, sino una realidad manifiesta, por ejemplo, en la reducción drástica de la pobreza multidimensional, de la que salieron 14 millones de personas en seis años, pues recordemos que la medición de la pobreza en México calcula no sólo el ingreso monetario sino también el acceso a los derechos sociales, como la salud, vivienda adecuada, educación, etc.

No será la primera vez en su historia que México se levante con un proyecto de justicia social y bienestar a contracorriente de la tendencia mundial. Para que perdure, habrá que abrazar ese proyecto con todos sus adjetivos y ondear todas sus banderas. Entre ellas, la izquierda mexicana debe recuperar la bandera de la libertad y pronunciar orgullosamente su nombre como principio. Dejar a las nuevas derechas que la arrebaten es dejarles constreñir el concepto de libertad a su versión más reduccionista, el de la libertad individual y de mercado. No hay ninguna razón para ceder esa prerrogativa a los portavoces del odio y el autoritarismo. —

Opinión Destacada

29 noviembre 2025



MARÍA ELENA MORERA

Un 25 de noviembre más

Cada 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el poder político se viste de morado y se llena la boca con discursos. Este año no fue distinto. La presidenta anunció reformas a 17 leyes, endurecimiento de penas y un "plan integral" más.

Es la fórmula favorita del gobierno, cambiar leyes como si eso cambiara la realidad.

En México no faltan leyes; falta Estado. Faltan fiscalías que investiguen, policías que protejan, ministerios públicos que no humillen, instituciones que traten a las mujeres como personas y no como estorbos.

Modificar leyes o imponer penas mayores no garantiza nada si el agresor sabe que nadie lo va a investigar, que la denuncia se perderá en una carpeta archivada, que el sistema está diseñado para su impunidad. En un país donde 9 de cada 10 delitos no reciben castigo, aumentar penas es una forma cómoda de simular acción sin mover la estructura que sos-

tien la violencia.

Porque la violencia contra las mujeres no se erradica con discursos ni con reformas apresuradas; se elimina con políticas públicas, presupuestos, profesionalización, prevención, cultura de respeto y una justicia que funcione.

Los datos siguen ahí, tercos, recordándonos la distancia entre narrativa y realidad.

Según la ENDIREH, 70.1% de las mujeres ha sufrido violencia a lo largo de su vida; más de la mitad ha experimentado violencia sexual, psicológica o física. Aunque el gobierno presume reducciones en feminicidios, hemos señalado en múltiples ocasiones que solo uno de cada cinco asesinatos de mujeres se investiga como tal. Además, se distorsionan las cifras de feminicidio porque estos casos suelen clasificarse bajo otros delitos. Así es que no han bajado los asesinatos de mujeres por cuestión de género, ha bajado la voluntad de clasificarlos correctamente.

Por otro lado, en 2023 se regis-

traron más de 579 mil llamadas al 911 por violencia familiar contra mujeres. Si esa cifra no escandaliza al poder, es porque el poder prefiere contarlas que atenderlas.

Este 25 de noviembre, además, la Presidenta repitió otro eslogan que ya se volvió costumbre, no política pública: "las madres buscadoras no están solas", pero decir eso mientras ellas siguen buscándole el rostro a un Estado ausente es un acto de cinismo.

Las madres buscadoras no necesitan frases hechas, lo que necesitan son instituciones que las respeten, que las acompañen, que les den verdad, que les den justicia. Necesitan vivir sin miedo a ser agredidas, criminalizadas, perseguidas. Necesitan que este país deje de ponerles vallas y empiece a ponerles respuestas.

Si el gobierno realmente quisiera erradicar la violencia contra las mujeres, el eje no sería legislar para la foto, sino implementar para la vida. Sería construir fiscalías profesionales, sistemas de justicia eficientes, protocolos reales de prevención, programas educativos para un cambio cultural, espacios seguros, servicios de salud mental, mecanismos de protección inmediatos y verificables. Sería escuchar a quienes ya saben cómo enfrentar

En México no faltan leyes; falta Estado. Instituciones que traten a las mujeres como personas y no como estorbos.

la violencia: las organizaciones feministas, la sociedad civil, las víctimas, los refugios, las colectivas.

El 25N no es un día para celebrar que existe una "agenda de bienestar"; es un día para preguntar por qué esa agenda no logra traducirse en seguridad, justicia y dignidad para millones de mujeres.

No podemos hablar de erradicación cuando las mujeres salen cada día con miedo, cuando la mitad del país femenino ha sufrido agresión sexual, cuando los agresores viven tranquilos y las víctimas viven a sobresaltos.

La erradicación llegará el día en que la política deje de ser un discurso y se vuelva protección real; cuando las mujeres no sean una categoría estadística sino ciudadanas con derechos; cuando la justicia deje de ser una excepción y vuelva a ser la regla.

Ese día, quizás, podremos hablar de progreso. Hoy, lo único honesto es hablar de omisiones y exigir responsabilidades. ●

Presidenta de Causa en Común

ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR

Gobernar es escuchar

29 bloqueos carreteros en 17 estados del país, toma de tres casetas y una aduana se registraron el pasado lunes 24 de noviembre. Una protesta nacional de transportistas y campesinos con peticiones legítimas como es la inseguridad en carreteras, extorsiones, corrupción en operativos viales y apoyos gubernamentales al campo, sin obtener respuestas reales.

Ante estas manifestaciones, los transportistas y campesinos recibieron reproches por parte del gobierno federal, acusándolos de no tener disposición al diálogo e incluso fueron amenazados con que les iniciaran carpetas de investigación si no levantaban los bloqueos, rompiendo cualquier posibilidad de diálogo con intimidaciones propias de un régimen totalitario.

El gobierno morenista está olvidando que gobernar es escuchar a los gobernados. Ignorarlos o descalificarlos porque no son militantes de su movimiento es un grave error, están demostrando que no gobernan para todos los mexicanos. Y la obligación del gobierno de la República es gobernar para todos, para los que votaron a favor y los que votaron en contra.

Desafortunadamente esa es la postura del actual gobierno, que al contar con mayoría en el Congreso de la Unión ha perdido la sensibilidad del diálogo y se ha vuelto intolerante, lo que les está generando un desgaste muy alto que no están dimensionando.

Tan sólo en las semanas recientes, se han realizado diversas manifestaciones en las calles del país: la generación Z, mujeres, campesinos, transportistas, maestros, entre otros sectores de la población. Y con

todos ha sido el mismo tono de descalificación, en un intento de deslegitimar las manifestaciones sociales. Pero criticar estas movilizaciones no hace que las demandas que plantean desaparezcan. Al contrario, se comienza a generar un sentimiento generalizado en contra del gobierno por no escucharlos.

Resulta lamentable que un movimiento que tuvo su origen en la protesta social ahora ignore a quienes alzan la voz para pedir sean atendidos. Es parte de una actitud generalizada de los integrantes del partido en el poder que por supuesto no tienen la mínima intención de escuchar a nadie que piense diferente a ellos.

En el Congreso de la unión ocurre exactamente lo mismo, no escuchan ni dialogan con la oposición. No han comprendido que conocer la opinión de la oposición sirve para tener un pulso social completo. Lo que está ocurriendo es que al no escuchar y pensar que toda manifestación es parte de un complot o una campaña orquestada, aceleran el desgaste natural al que se somete cualquier gobierno.

Y eso tiene un costo no sólo social, sino también electoral, que es lo que el partido mayoritario piensa que tiene controlado. Se les olvida que la dinámica social se mueve más rápido que cualquier estrategia de gobierno, lo que comienza a reflejarse en encuestas, donde al menos 14 de sus gobiernos estatales están reprobados. Y todavía falta año y medio para la elección intermedia en donde la población nos va a calificar con su voto, tanto a la oposición como al gobierno. Sólo que el gobierno es el que tiene la mayor responsabilidad y por lo visto ya se le olvidó lo más fundamental, que es escuchar a sus gobernados. ●

*Senador de la República y Vicecoordinador
del Grupo Parlamentario del PAN*

Obligación del gobierno es gobernar para todos: para los que votaron a favor y para los que votaron en contra.